



NOTRE DAME DES QUATRE VALLÉES en Aveyron

Troisième dimanche ordinaire — Année A

MESSE À MORLHON

le DIMANCHE 25 JANVIER 2026 À 10H30

PREMIÈRE LECTURE

Lecture du livre du prophète Isaïe (Is 8, 23b – 9, 3)

Dans un premier temps, le Seigneur a couvert de honte le pays de Zabulon et le pays de Nephtali ; mais ensuite, il a couvert de gloire la route de la mer, le pays au-delà du Jourdain, et la Galilée des nations. Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; et sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi. Tu as prodigué la joie, tu as fait grandir l'allégresse : ils se réjouissent devant toi, comme on se réjouit de la moisson, comme on exulte au partage du butin. Car le joug qui pesait sur lui, la barre qui meurtrissait son épaule, le bâton du tyran, tu les as brisés comme au jour de Madiane.

À l'époque décrite par Isaïe, le royaume d'Israël est divisé en deux. Depuis la mort de Salomon, en 933 av. J.-C., l'unité a été rompue. Il y a deux royaumes bien distincts et même parfois en guerre l'un contre l'autre : au Nord, Israël dont la capitale est Samarie ; au Sud, Juda dont la capitale est Jérusalem. C'est le royaume de Juda qui est véritablement le royaume légitime. C'est la descendance de David sur le trône de Jérusalem qui est porteuse des promesses de Dieu. Les trois régions citées, la Galilée, la Transjordanie et la plaine côtière, ont eu un sort particulier pendant une toute petite tranche d'histoire, entre 732 et 721 av. J.-C. À cette époque-là, la puissance montante dans la région est l'empire assyrien dont la capitale est Ninive. Or ces trois régions-là ont été les premières annexées par le roi d'Assyrie, Tiglath-Pilézer III, en 732. Puis, en 721, c'est la totalité du royaume de Samarie qui a été annexée (y compris la ville de Samarie). C'est très certainement à cette tranche d'histoire qu'Isaïe fait référence. Isaïe annonce que Dieu soutient son peuple dans sa volonté de liberté, il ne le laissera pas indéfiniment sous la tutelle des grandes puissances. « Celui qui vient » refera l'unité car « Il sera le prince de la paix » affirme Isaïe un peu plus loin. C'est ce texte que nous avons entendu le soir de Noël.

PSAUME

Psaume 26 (Ps 26 (27), 1, 4abcd, 13-14)

R/ Le Seigneur est ma lumière et mon salut.

1 Le Seigneur est ma lumière et mon salut ;
de qui aurais-je crainte ?
Le Seigneur est le rempart de ma vie ;
devant qui tremblerais-je ?

2 J'ai demandé une chose au Seigneur,
la seule que je cherche :
habiter la maison du Seigneur
tous les jours de ma vie.

3 Mais j'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur
sur la terre des vivants.
« Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;
espère le Seigneur. »

DEUXIÈME LECTURE

Lecture de la première lettre de saint Paul apôtre aux Corinthiens (1 Co 1, 10-13.17)

Frères, je vous exhorte au nom de notre Seigneur Jésus Christ : ayez tous un même langage ; qu'il n'y ait pas de division entre vous, soyez en parfaite harmonie de pensées et d'opinions. Il m'a été rapporté à votre sujet, mes frères, par les gens de chez Chloé, qu'il y a entre vous des rivalités. Je m'explique. Chacun de vous prend parti en disant : « Moi, j'appartiens à Paul », ou bien : « Moi, j'appartiens à

Apollos », ou bien : « Moi, j'appartiens à Pierre », ou bien : « Moi, j'appartiens au Christ ». Le Christ est-il donc divisé ? Est-ce Paul qui a été crucifié pour vous ? Est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés ? Le Christ, en effet, ne m'a pas envoyé pour baptiser, mais pour annoncer l'Évangile, et cela sans avoir recours au langage de la sagesse humaine, ce qui rendrait vaine la croix du Christ.

Le port de Corinthe était un lieu de trafic intense avec tous les autres ports de la Méditerranée. Tous les courants de pensée du monde méditerranéen trouvaient des échos à Corinthe. Il n'est pas étonnant que des voyageurs originaires de différents pays aient témoigné de leur foi chrétienne chacun à leur manière. Paul écrit à la communauté chrétienne de Corinthe parce qu'il juge que la situation est grave. C'est le sens même de notre baptême qui est en jeu. Pour lui, c'est très simple : être baptisé, c'est être uni au Christ. Il n'est donc plus possible d'être divisés entre nous ! La lettre de Saint Paul s'adresse à l'Église à toutes les époques. La nôtre n'est pas exclue.

ÉVANGILE

Alléluia. Alléluia.

Évangile de Jésus Christ selon saint Matthieu (Mt 4, 12-23)

Quand Jésus apprit l'arrestation de Jean le Baptiste, il se retira en Galilée. Il quitta Nazareth et vint habiter à Capharnaüm, ville située au bord de la mer de Galilée, dans les territoires de Zabulon et de Nephtali. C'était pour que soit accomplie la parole prononcée par le prophète Isaïe : Pays de Zabulon et pays de Nephtali, route de la mer et pays au-delà du Jourdain, Galilée des nations ! Le peuple qui habitait dans les ténèbres a vu une grande lumière. Sur ceux qui habitaient dans le pays et l'ombre de la mort, une lumière s'est levée. À partir de ce moment, Jésus commença à proclamer : « Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche. » Comme il marchait le long de la mer de Galilée, il vit deux frères, Simon, appelé Pierre, et son frère André, qui jetaient leurs filets dans la mer ; car c'étaient des pêcheurs. Jésus leur dit : « Venez à ma suite, et je vous ferai pêcheurs d'hommes. » Aussitôt, laissant leurs filets, ils le suivirent. De là, il avança et il vit deux autres frères, Jacques, fils de Zébédée, et son frère Jean qui étaient dans la barque avec leur père, en train de réparer leurs filets. Il les appela. Aussitôt, laissant la barque et leur père, ils le suivirent. Jésus parcourait toute la Galilée ; il enseignait dans leurs synagogues, proclamait l'Évangile du Royaume, guérissait toute maladie et toute infirmité dans le peuple.

L'évangéliste Matthieu cite très souvent l'Ancien Testament. Il suffit de relire les trois premiers chapitres de son évangile. Dans le passage que nous lisons, la référence est le texte d'Isaïe. « Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; sur ceux qui habitaient le pays de l'ombre une lumière a resplendi. » Cette formule était employée lors de la cérémonie du sacre d'un nouveau roi : son avènement était comparé à un lever de soleil. Matthieu applique à l'arrivée de Jésus en Galilée ces phrases rituelles du sacre : le vrai roi du monde est venu habiter chez nous. Oui, la lumière s'est levée sur Israël et sur l'humanité tout entière. La Galilée, carrefour des nations, est la porte ouverte sur le monde : à partir d'elle, le salut de Dieu apporté par le Messie rayonnera sur toutes les nations.

4 Jésus choisit des hommes simples pour être ses collaborateurs, pour annoncer la Bonne Nouvelle. Jésus ne se lance pas seul dans l'accomplissement de sa mission. Il choisit des hommes dont le métier est la pêche, et il les nomme pêcheurs d'hommes : tirer des hommes de la mer, c'est les empêcher de se noyer ; c'est les sauver.

« Aussitôt, laissant leurs filets, ils le suivirent »

En union de prière avec vous.